

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.		Precios de suscripcion.	Anuncios y avisos.
MAHON.	EN PROVINCIAS.		
Tienda de D. D. Orfila.	Remitiendo el impor-	Menorca 6 reales al mes.	Los suscritores á 8 mars. por línea.
Id. de D. M. Mascaró.	te de la suscripcion por	Provincias 24 reales trimestre.	Los no suscritores 12.
Id. de D. N. Fábregues	medio de libranza.	Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.	Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia*:

El 10 por la noche fué recibida por S. M. la diputacion del Senado encargada de elevar á su sancion la ley relativa á los presupuestos generales del Estado para el corriente año, y la de conversion de las láminas del 5 por 100 en deuda amortizable de segunda clase.

—Las instrucciones dadas por el gobierno á los gobernadores de las provincias, con el objeto de reunir los datos que han de servir de base para repartir con equidad los recursos que concedan las Córtes á fin de socorrer á los pueblos que han sido inundados, comprenden los particulares siguientes: «Que se formen relaciones detalladas de las pérdidas sufridas en su propiedad por las clases menos acomodadas; que para graduar las pérdidas se tengan presentes los amillaramientos respectivos. Que para calificar la pobreza que deba ser socorrida adopten los gobernadores, de acuerdo con los consejos provinciales, un tipo de contribucion, espresando cual sea este al remitir las relaciones al gobierno; y que se formen ante-proyectos y presupuestos del importe que tendrá la nueva construccion de las casas de los pobres, que fueron destruidas por las aguas, como si hubieran de volverse á la forma que tuvieron, ú otra análoga al valor que representaban.

—Pronto deben colocarse las boyas y valizas en los puntos de las costas de Cullera, Murviedro y Valencia. El viernes último fondeó en este último puerto el buque *Mari-Ann*, fletado por el gobierno para la conduccion de aquellas.

—El señor general Yauch ha sido destinado al ejército de ocupacion de Tetuan en reemplazo del señor general Morales de Rada, que ha regresado á la Península por enfermo.

—La fragata *Berenguela*, habia sido ya completamente reparada en el arsenal de Brooklyn y debió salir del dique para continuar su viage el 21 del pasado. La recorrida, dice el *Noticioso* de Nueva York, ha sido general, y se nos asegura que la *Berenguela*, se encuentra en el mejor estado posible, siendo de celebrar la actividad que se ha desplegado; pues á pesar del incendio, del que no quedan vestigios, los trabajos se han concluido en un mes poco mas o menos.

—En lo sucesivo la provision de las plazas de portero de entrada ó rastillo en las cárceles de las capitales de provincia, y en todas las de los partidos judiciales donde lo hubiere, deberá hacerse á propuesta del alcaide, responsable de la custodia de los presos, debiendo reuoir los comprendidos en la terna las circunstancias siguientes: tener 25 años por lo menos y no pasar de los 50; haber servido en cualquiera de las armas ó institutos y obtenido la licencia absoluta con buena nota; acreditar con los documentos necesarios estos requisitos, el de moralidad, y no haber sido procesados.

—En la provincia de Soria tambien han ocurrido estragos considerables sobre todo en las propiedades rústicas de las orillas de los ríos. Algunos pueblos han quedado desiertos porque sus habitantes se vieron precisados á abandonarlos para librarse de la muerte con que los amenazaba la inundacion. Todas las corrientes ar-

rastran muebles, maderas y ganados, restos de las heredades y casas que han destruido.

—Seguimos recibiendo detalles de la inundacion de Zamora. El agua lo invadió todo y se llevó casas, árboles, ganados y puentes. Los barcos atravesaban por la ciudad lo mismo que por el centro del río. Este, por el puente de Villagodio tomó una estension de mas de una legua, no distinguiendo la vista en cuanto abarcaba, mas que agua y algunos puntos negros á manera de pequeñas islas, que eran las copas de los mayores árboles de la alameda.

—Dice un diario de Alicante que las viruelas están causando algunas víctimas, habiendo sido atacadas de tan terrible mal algunas personas ancianas de aquella ciudad.

—El Sr. Jorgas y Paig ha salido de Alicante con direccion á Africa para tratar de plantear las pesquerías á que tiene derecho España en las costas de Marruecos,

—Con motivo de haber saltado el Levante el 31 último, salieron de los puertos inmediatos al Estrecho cuantos buques habia refugiados esperando pasarte; pero de nuevo comenzó á soplar el Poniente y tuvieron que volver á sus fondeaderos.

—El Comercio de Oporto da dolorosos pormenores de los estragos causados por el desbordamiento del Duero. Los barrios bajos de la ciudad se inundaron y quedaron destruidas algunas casas; pero donde mas pérdidas ocurrieron fué en las embarcaciones surtas en el río, pues casi todas rompieron sus amarras, y arrastradas por la corriente eocallaron en las riberas ó se destrozaron en las rocas. Desgra-

cias personales no se cuentan por fortuna en medio de tantos estragos. El importe de las pérdidas dicen que se eleva á muchos millones.

—Son notables los siguientes pormenores que hallamos en los periódicos belgas acerca del frío que se experimenta en aquel país: la caza, dicen, empieza á sufrir mucho en nuestras campiñas cubiertas de una espesa capa de nieve. Las perdices ateridas y debilitadas por falta de alimento apenas pueden volar; las alondras experimentan igual desgracia, habiendo caído una bandada de ellas en Chatelet, que se dejaron cojer sin dificultad por los muchachos.

—Dícese en Roma que reemplazará en el ministerio á monseñor Mero de, monseñor Bella, originario de Viterbo y antiguo delegado en Perugia.

—El rey de Cerdeña dijo en la recepción del día 1.º: «La marcha de los asuntos públicos es satisfactoria; pero se necesita mucha prudencia, y sobre todo union, para triunfar de los obstáculos que quedan aun por vencer. Así es que nos conviene permanecer en un todo acordes con nuestros verdaderos aliados.

—También *La Iberia* cree que la guerra entre Austria y el Piamonte es cosa indudable, si hemos de atenernos á las palabras dirigidas por Victor Manuel el primer día de año á los miembros de la municipalidad de Turin.

—El *Diario de Roma* del 29 da noticia en los siguientes términos de la presentación del señor marqués de Miraflores á Su Santidad: «Hoy á medio día el Excmo. señor marqués de Miraflores ha tenido el honor de presentar en audiencia privada á Su Santidad las cartas credenciales que le admitan cerca de la Santa Sede embajador extraordinario y ministro plenipotenciario de España. El Padre Santo se ha dignado acoger al nuevo embajador con la mayor benevolencia. S. E. ha pasado en seguida á cumplimentar al cardenal Antonelli.

—El *Times* dice que el emperador Napoleon III ha vuelto á colocar á Francia en primera fila. La *Patrie* llama dulces á estas palabras y añade que al atravesar el canal de la Mancha han adquirido un sabor particular.

—Cartas particulares de San Petersburgo dicen que el emperador de Rusia está decidido á conceder una constitucion especial al reino de Po-

lonia con objeto de asegurar la autonomia de esta parte de sus Estados, que será sometida á un régimen análogo al de Hungría respecto á Austria.

—Un artículo del *Monitor prusiano* da cuenta en los siguientes términos de la enfermedad y la muerte del rey Federico Guillermo IV: «Hacia tres años que S. M. resistia con rara fortaleza los efectos de una enfermedad orgánica del cerebro, á la cual se unian pequeños ataques de apoplejía. A intervalos mas ó menos largos se manifestaban síntomas de irritacion cerebral, que indicaban el incesante progreso de la enfermedad y siempre dejaban una turbacion persistente en la sensacion, en el movimiento y en la memoria.

El 24 del pasado á las ocho de la noche, cuando ya hacia algunas semanas que S. M. se mostraba cada vez mas indiferente á lo que le rodeaba y habia mostrado mas abatimiento y debilidad que hasta entonces, tuvo un vómito violento que se renovó tres veces en la misma noche, y á la mañana siguiente estos síntomas fueron seguidos de una soñolencia, de la que S. M. no debia verse libre. El 31 por la tarde aparecieron signos de parálisis en el pulmon; estos signos fueron los prodromos de la agonía que terminó sin dolor, y sin que el rey hubiese recobrado conocimiento alguno á las doce y cuarenta minutos de la noche.

—Leemos en la *Patrie*:

«Un parte telegráfico recibido por la via de Roma nos asegura que el 11 por la mañana no habia cambiado la situacion de Gaeta. La plaza no disparaba y estaba generalmente paralizado el fuego de los piamonteses. El 9 y el 10 habian desembarcado en Terracina una parte de los heridos napolitanos. No se sabia cual era el estado de las negociaciones, pero contra lo que han dicho algunos periódicos italianos, no se creia que el Rey de Nápoles estuviera decidido á entregar la ciudad á las tropas sardas.

—El *Monitor del Ejército* publica algunos pormenores sobre Gaeta que completan los que hemos dado y confirman un hecho importante, y es que todas las baterías napolitanas que defienden la parte occidental del Monte Orlando que no estaban acasamatadas, acaban de ser puestas á prueba de bomba. Esta reparacion

basta para defender de un modo completo á los artilleros que sirven estas baterías.

—Se asegura que el ministro de Prusia en Turin ha recibido de su gobierno la órden de protestar contra la preteusion emitida por las autoridades piamontesas de hacer considerar á Trieste como propiedad del reino italiano.»

—El palacio del emperador de la China, quemado por los ingleses, era verdaderamente maravilloso, segun la siguiente descripcion que hace un inglés. Desde el punto ocupado por los franceses el 6 de octubre hasta el último edificio de la morada imperial, hay una distancia de seis á siete millas. El palacio termina al pié de las montañas que cierran la llanura al N. de Pekin. En esta vasta superficie se estendian jardines, palacios, templos, pagodas; hay allí montañas artificiales de trescientos á cuatrocientos piés de elevacion, árboles de todas clases, á través de cuyo ramaje se descubren los tejados amarillos de diferentes moradas imperiales. Un gran lago está encajonado en las alturas montuosas y encierra dos ó tres islas, en las cuales se elevan edificios pintorescos, que están en comunicacion con tierra firme por magníficos puentes de piedra. A un lado de este lago se estiende, en una estension de dos millas, el paseo favorito del emperador y su córte. Este paseo serpentea á través de grutas y de parterres cubiertos de flores. En ciertos sitios donde los palacios avanzan hasta la orilla del agua, el camino pasa sobre hermosos terrados. Las altas montañas de la Tartaria forman el fondo de este cuadro, que es ciertamente uno de los mas bellos que es posible contemplar. Todas estas maravillas casi han desaparecido. Dos dias han empleado los ingleses en destruir las, quemando lo que no han podido llevarse.

—Las últimas noticias de Siria son satisfactorias. Fuad Bajá habia creado en Beyruth un nuevo ayuntamiento encargado especialmente de vigilar la ejecucion de las medidas adoptadas por los representantes de las potencias de acuerdo con él. Se ha establecido además un Consejo central de auxilios con el objeto de que regule la distribucion de los auxilios enviados de Constantinopla para las desgraciadas víctimas de los acontecimientos del

mes de agosto. Hasta ahora el Consejo ha cumplido con su encargo con tanto desinterés como imparcialidad.

MAHON.

Hoy á las 11 de su mañana se despachará correo para Barcelona con la goleta de hélice *Buenaventura*.

Suscripcion á favor de las personas menestrosas mas perjudicadas por la inundacion ocurrida en el pueblo de Mercadal en la noche del 6 del actual.

NOMBRES.	Rs. vn.
Suma anterior.	4617' 66
El Sr. Coronel, Gefes, y Oficiales del Regimiento Infantería de Valencia n.º 23.	4000
Este donativo no se continuó en el «Diario» de ayer por haberse recibido el aviso cuando ya estaba en prensa.	
D. Jaime Pons y Febrer.	80
	5697' 66

Continúa abierta la suscripcion en casa de D. Matias Mascaró calle Nueva n.º 28. D. Guillermo Sintes, calle de las Moreras n.º 3. D. Nicolás, Fábregues, plaza del Cármen (Aguila de Oro) y en la Redaccion de este Periódico.

A fin de adquirir una noticia exacta en el ministerio de Marina de las primeras materias y efectos elaborados con que pueda contarse en el pais, tanto para la construccion y armamento de buques, como para las obras que exige la conservacion y fomento de los arsenales, ha dispuesto S. M. se haga un llamamiento á todos los fabricantes nacionales para que presenten en el Museo Naval, establecido en dicho ministerio, las muestras de sus productos con noticias de los precios y de las cantidades que puedan facilitar en plazos determinados, cuyas muestras y noticias serán recibidas en el citado establecimiento desde el 1.º de febrero próximo, depositándose en el local que ha de prepararse al efecto.

En una carta de Alejandria fecha 20 de diciembre, se dice que acababa de llegar á aquella ciudad, de paso para Filipinas, el general Lemery, capitán general de aquellas posesiones. Acompañanle los señores Leon y Navarrete, coronel Tenorio y comandante Moriaski.

BOLETIN RELIGIOSO.

Sermon de hoy
La Cátedra de San Pedro en Roma y Santa Prisca vírgen y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Cármen, en su propia iglesia privilegiada.

En la de San Antonio continúa el devoto y solemne octavario dedicado á dicho Santo Patron.

Santo de mañana.

San Ginoto rey y mártir.

Alecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 18 m. y se pone á las 5 y 4 m.

La luna sale á las 10 y 34 m. de la M. y se pone á las 12 y 30 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 17 de Enero de 1861.

Servicio para el 18.

Gefe de dia: D. Fernando Gárate y Gonzalez, comandante graduado, capitán del regimiento infantería de Valencia n.º 23.—Parada, el mismo cuerpo.—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entradas.

El vapor correo Mahonés condujo en su último viage los efectos siguientes:

De Barcelona: 38 fardos bacalao, 12 cascos sardina salada, 400 cabirones de madera, 15 barriles café, 45 bultos tejidos, 23 id. suela, pieles y charoles, 12 id. quincalla, 8 id. drogueria, 40 id. arboles

pañeros de viaje, dijo este con fervor.

—Pues escuchad; ahora estarán cerradas las gargantas de los Pirineos que atravesamos dos dias há, pero el coll de Puignoreins debe estar aun desembarazado. Voy á daros un buen caballo y un guia práctico que os conduzca á la frontera. Volved á Francia, presentaos al ilustre veguer francés que en la actualidad se halla en Pamiers; emplead cuantos medios os sujiera vuestro celo para alcanzar el permiso que exige el consejo soberano, y podeis estar de vuelta antes del plazo fijado por mi abuelo.

—El plan es excelente, dijo el tio Gonzalo, pero todavía, pobre Bernardo, estais muy débil para emprender un viaje semejante.

—Estoy pronto, exclamó Bernardo levantándose, el tiempo es precioso y quisiera, si es posible, partir al punto.

—Voy á dar las órdenes necesarias, dijo Isidoro saludando á su abuelo.

—Gracias, señor Bernardo, dijo Cornelia con tono afectuoso, vamos á contraer con vos otra deuda de reconocimiento!

—Señorita, respondió Bernardo entornando melancólica y modestamente sus ojos azules, para merecer toda la dicha que se me ha prometido, no puedo daros mas que una adhesion sin límites...

Isidoro miraba á uno y á otro, estupefacto.

—Cómo! le dijo en voz baja el tio Gonzalo, advirtiéndole su admiracion, no sabeis que tengo prometida á Bernardo Alric la mano de mi hija?

—Su mano! exclamó el jóven dando un paso atrás, y su exclamacion llamó la atencion de todos.

á la enferma? Conozco, Belsamet, vuestra habilidad en medicina práctica, y confio en vos.

—Escuchad, señor Duba, dijo Antonia meneando la cabeza, me parece que teneis tantos deseos como yo de que esos extranjeros salgan de vuestra casa y del territorio, y sin embargo no me atrevo aun á presentarla la bebida.

—Por qué?

—Porque su debilidad es estremada, y el efecto de esa decoccion es tal que temeria.... Mejor es aguardar á mañana.

—Pero si mañana ha de partir!....

—No partirá, dijo en catalan una voz vigorosa.

Beltran y la anciana volvieron la cabeza con asombro. Isidoro estaba de pié tras ellos, con la cabeza erguida, inflamados los ojos y casi en actitud amenazadora:

No partirá, repitió con energía, ó el dia en que esos extranjeros salgan de la casa de mi padre, la abandonaré yo tambien para nunca volver!

Por segunda vez en el mismo dia, tropezaba Beltran Duba con una voluntad inflexible, cuya existencia ni aun sospechó hasta entonces. Sin embargo intentó hacer valer su autoridad.

—Isidoro, desdichado, dijo con autoridad, ¿de donde procede ese atrevimiento para imponerme condiciones? ¿Qué hechizo han derramado sobre tí esos extranjeros para que les sacrifiques el respeto que debes á las órdenes del gran consejo de Andorra y á las mias?

Pero Isidoro no se humilló con las reconvenções, y contestó sin mudar de actitud:

—Abuelo, sois el amo en esta casa, y solo despues

frutales, 15 id. papel estrasa, 8 sacos arvejones y otros efectos.

De Alcudia: 44 cerdos y 3 bultos tejidos.

AVISOS OFICIALES.

El Comisario de guerra Inspector de utensilios de esta Plaza.

HACE SABER: que debiendo procederse en pública subasta á la venta de 326 tablas de cama que han resultado inútiles en la Administración de utensilios de esta plaza, queda señalado para el remate el día 4 de febrero próximo á las doce de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspección de dicho ramo sita en la calle de San Fernando núm. 6, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma, hasta cuya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que quieran interesarse en dicho servicio. Mahón 16 de enero de 1861.
—Pablo Capdevila y Vilaró.

ANUNCIOS.

En la panadería de Briones, calle

del Castillo número 102, se vende el pan de primera clase (de 3 libras) á media peseta, y de otra calidad mas inferior á 14 cuartos.

A los suscritores de la Correspondencia de España.

Sabiendo que D. Diego Peñuelas está litografiando en Madrid un GRAN MAPA DE ESPAÑA, el cual reúne datos que hasta hoy no se han publicado, tales como las líneas telegráficas y sus estaciones, los caminos de hierro, las audiencias y partidos judiciales, obispados y arzobispados, división de provincias y metropolitana, capitánías generales, distancias marítimas, faros y arsenales, con mas los pueblos, rios, cordilleras, etc., etc., y deseando proporcionar á nuestros suscritores con la posible ventaja y economía el citado Mapa, por ser de un trabajo meritorio y de interés, de acuerdo con su autor, el cual tiene fijados los precios de 24 rs., sobre papel, encuadernados en cartera, 14 en papel iluminado y 10 en negro, nosotros se lo facilitaremos á los que deseen adquirirle y tambien á los que

se suscriban de nuevo, por la mitad de su valor ó sea 12 rs. los primeros, 7 los segundos y 5 los tirados en negro, acompañando al pedido su importe en libranza ó sellos de correos.

Para PALMA.

Saldrá el domingo 20 del corriente la balandra Antonieta su patron Francisco Sitges. Admite cargo y pasajeros para dicho punto.

Para ALICANTE.

Saldrá el mismo día el laua Paquito su patron Bernardo Tur. Admite tambien cargo y pasajeros.

Darán razon en el almacén de la Sra. Antonia Taltavull, en la marina.

Para ALCUDIA y BARCELONA.

Saldrá mañana sábado á las siete de la mañana el vapor correo Mahónés, cap. D. Antonio Victory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel nº 22.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.

de la vuestra puede elevarse mi voz: nuestra ley no me concede ningun derecho de propiedad antes de tomar una mujer y de vos vá á depender que no la tome nunca. No me es posible por mi sola autoridad detener aquí á esos infelices extranjeros, huépedes míos antes de serlo vuestros y por quienes espuse mi vida: pero al menos puedo disponer de mi persona, y os juro; abuelo, continuó alargando la mano con ademán solemne, que si salen mañana de esta casa, me armaré de mi carabina y los seguiré para protegerlos y defenderlos donde quiera que vayan... Con ellos me desterraré de mi patria, y el glorioso nombre de los Duba se extinguirá en Andorra con vos.

—Oh! no querrás, no te atreverás á hacer tal cosa, murmuró el centenario: y tu matrimonio? y tu futura?

—Ah! mi futura! Es rica, es hermosa y hallará un marido mas capaz que yo de hacerla feliz.

—Eso fuera ultrajarnos de un modo horrible! dijo la Belsamet no menos alterada. Qué se ha hecho mi pobre María?

—No acabais de decir que si esa pobre señora tomaba hoy vuestro brebaje, podría morir? ¿Y qué os ha hecho para que arriesgueis su vida con tan culpable precipitación?

—Isidoro, dijo Beltran en voz baja, me humillo ante tí porque se lo que vale un juramento... Qué exijes?

—Que esos extranjeros permanezcan aquí tres dias, dijo Duba el jóven despues de un momento de reflexión: espero que en este tiempo haya recobrado la salud ú obtenido el permiso de residir legalmente en Andorra.

—Y si me comprometo á lo que pides, no pensarás

en abandonar á un anciano que no tiene otra alegría, otra esperanza que tú?

—No.

—Te casarás con Maria Belsamet el día convenido?

—Sí, respondió Isidoro con voz tan débil que apenas se apercibió.

Beltran se dirigió hácia sus huépedes que concertaban entre si el partido que debían tomar.

—Señor, dijo el centenario haciendo un esfuerzo, las instancias de mi nieto pueden mas que los imperiosos deberes de mi patriotismo; esa señorita no puede ponerse mañana en camino sin esponerse á grandes peligros... por lo tanto podeis permanecer aun tres dias á nuestro lado; yo me disculparé con el ilustrísimo consejo soberano.

Gonzalo y Bernardo dieron las mas espresivas gracias al anciano:

—Con qué tambien debemos este favor á M. Isidoro? dijo Cornelia clavando una mirada de agradecimiento en el jóven andorrano.

Pintóse en los rasgos de Isidoro una espresion de orgullo y regocijo, pero se dirigió á Bernardo Alric y le dijo con rapidez.

—¿No habeis dicho que podiais entrar en Francia cuando quisierais y que os lisonjeabais de tener crédito suficiente para obtener una autorizacion de residir en Andorra?

—Si por cierto.

—Y creéis que para asegurar la tranquilidad de vuestro amigo y de su hija, tendriais fuerza para viajar dos dias á caballo y por caminos penosos?

—Haría cualquier cosa por ser útil á mis caros com-